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La UAEM en la prensa: 
 
Marchan estudiantes de la UAEM en Jojutla 
Estudiantes de todas las facultades, preparatorias y escuelas técnicas de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), marcharon en el centro de Jojutla para exigir el esclarecimiento del homicidio de sus 
compañeros de la preparatoria número 4 de ese municipio, Alberto Emiliano Sánchez López, Alejandro 
Medina Juárez, Francisco Emiliano Carmona  Servín y Melesio Pizaña Flores, ocurrido el pasado 2 de 
noviembre. Durante el mitin realizado en la plaza de este municipio, Israel Reyes Medina, presidente de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), expresó que "este acto no sólo es una protesta, 
es un homenaje a la memoria de cuatro jóvenes universitarios que fueron silenciados de manera indignante 
por la criminalidad atroz, cuya barbarie no se detiene ante nada". Reyes Medina reiteró que es necesario que 
las autoridades reconozcan la realidad que se vive en Morelos, “y a partir de ese momento replantear las 
estrategias en materia de seguridad, de nada sirve presumir cientos de elementos policiacos y logros 
comerciales de un supuesto Morelos tranquilo, cuando en el día al día nuestros jóvenes siguen corriendo 
peligro y cayendo a manos de la delincuencia". El presidente de la FEUM insistió “ante actos cobardes que 
atenten contra la vida de nuestros estudiantes no callaremos, saldremos a dar la cara y a exigir justicia y 
verdad. Justicia para resolver los crímenes, capturar a los responsables y juzgarlos de manera efectiva, y 
verdad de las autoridades ante los hechos". Israel Reyes dijo que Alberto, Alejandro, Francisco y Melesio 
serán siempre recordados con cariño por sus familias, amigos y compañeros, “como universitarios seguiremos 
trabajando para construir un mejor estado para todos, porque ese es el mejor homenaje que podemos ofrecer 
a nuestros compañeros ausentes”. Por su parte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, exigió a las 
autoridades federales investigar los vínculos de los presuntos responsables del homicidio de los alumnos de la 
Preparatoria de Jojutla con la delincuencia organizada que opera en el sur del estado de Morelos y 
desmantelar las bandas delictivas que tienen totalmente atemorizada a la sociedad. El rector dijo que los 
padres y familiares pueden estar o no de acuerdo con la exigencia de justicia ante este caso, “pero como 
ciudadanos debemos de exigir con toda la claridad y la contundencia que se investiguen los vínculos de los 
presuntos responsables con la delincuencia y de las bandas que operan con distintos actores políticos y 
policías en Morelos que les permiten actuar con toda impunidad”. 
Que investiguen a Matías 
Alejandro Vera también pidió que sean las autoridades federales quienes investiguen si hay nexos o no del 
secretario de Gobierno estatal, Matías Quiroz, con los presuntos responsables del homicidio, a quienes no se 
les liberó la orden de aprehensión, porque el gobierno estatal no puede ser juez ni parte. Vera Jiménez dijo 
que este crimen no es un hecho aislado, sino que se suma a una veintena de homicidios de profesores, 
estudiantes y familiares de universitarios en lo que va la actual administración. “Esto no es politizar el tema de 
los homicidios, sino una exigencia de los ciudadanos para que las autoridades cumplan con su función de 
procurar la seguridad para todos los morelenses, es una exigencia muy legítima”, dijo el rector al recordar que 
él mismo y su familia también han sido víctimas de la delincuencia. La marcha fue encabezada por los padres 
y familiares de la víctimas, acompañados por alumnos de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla, de las 
preparatorias de Jojutla, Tlaltizapán y Puente de Ixtla de la UAEM, quienes llevaban rosas y globos blancos 
que fueron soltados al aire como símbolo de exigencia de paz y justicia. 
El Regional del Sur, p.5, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84525 
 
Demandan esclarecimiento de múltiple homicidio de preparatorianos 
Más de dos mil personas de las unidades académicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) en la región sur y de la sociedad civil marcharon la mañana de ayer en silencio por las calles de este 
lugar, en demanda de justicia para los cuatro jóvenes de la preparatoria de Jojutla, asesinados el pasado 2 de 
noviembre. La población estudiantil proveniente de las Escuelas de Estudios Superiores de El Jicarero y 
Jojutla, las preparatorias de Tlaltizapán, Puente de Ixtla y por supuesto Jojutla, así como de las unidades en la 
región poniente, se concentraron alrededor de las 8:30 horas en la preparatoria de Jojutla, desde donde 
partieron con destino final el zócalo. Familiares de los jóvenes finados encabezaron la marcha, junto a 
estudiantes que portaban sus fotografías. Caminaron en silencio, la mayoría portando ropa blanca, con globos 
o rosas del mismo color. Recorrieron el primer cuadro de la ciudad, hasta llegar a la plaza pública, donde se 
recordó y rindió homenaje a Alberto Emiliano Sánchez López, Alejandro Medina Juárez, Francisco Emiliano 
Carmona Servín y Melesio Pizaña Flores, que pasaron lista de presente en el recuerdo de los asistentes. Tras 
la presentación que hizo un alumno, el único orador Israel Reyes Medina, presidente de la Federación de 
Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), dijo en su discurso que la caminata que realizaron fue en señal 
de protesta por el injusto y artero asesinato de sus compañeros, víctimas de la delincuencia que ensombrece 
a Morelos. “Estamos aquí con la consigna de no tener que despedir nunca más a otro de los nuestros… no 
queremos volver a encontrar a ningún compañero asesinado, no queremos tener que seguir buscando a 
compañeros desaparecidos, secuestrados, violentados”. Añadió que exigen justicia a las autoridades para 
capturar a los responsables y juzgarlos de manera efectiva y pidió no criminalizar a los estudiantes. “Los 
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asesinatos de nuestros compañeros deben alertarnos de algo se está haciendo mal”. Presente en la marcha y 
en entrevista aparte, el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, interrogado acerca de si el hecho de que 
haya detenidos por este cuádruple homicidio, atempera la exigencia de justicia, respondió que no, porque 
todavía no hay una sentencia y además tampoco “se han desentrañado los vínculos (de los homicidas) con la 
delincuencia organizada, que al parecer ya el propio secretario de seguridad ha hecho patente”. Más tarde, la 
UAEM emitió un comunicado, en donde Vera Jiménez exigió a las autoridades federales, investigar los 
vínculos de los presuntos responsables del homicidio con la delincuencia organizada que opera en el sur del 
estado de Morelos y “desmantelar las bandas delictivas que tienen totalmente atemorizada a la sociedad”. El 
rector también pidió que sean las autoridades federales las que investiguen si hay nexos o no del secretario 
de Gobierno estatal con los presuntos responsables del homicidio, a quienes no se les liberó la orden de 
aprehensión, porque el gobierno estatal no puede ser juez ni parte, cita el comunicado. 
La Unión de Morelos, p.13, (Evaristo Torres), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98041-demandan-esclarecimiento-de-multiple-
homicidio-de-preparatorianos.html 
 
Demandan castigar a homicidas en Morelos 
Cientos de estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), encabezados por 
familiares de los cuatro preparatorianos asesinados el 2 de noviembre y encontrados en un paraje del 
municipio de Yautepec, marcharon en la cabecera de Jojutla para exigir a los gobiernos federal, estatal y 
municipal justicia, verdad y castigo a los responsables de este crimen. La caminata se inició alrededor de las 9 
horas en la preparatoria donde estudiaban los jóvenes ultimados. Durante la hora que duró el recorrido, los 
manifestantes caminaron en silencio; sólo una vez corearon repetidamente ¡justicia! y concluyeron con un 
mitin en el zócalo. Los parientes portaban fotografías de las víctimas y globos blancos. Tíos, abuelos y 
compañeros de grupo de Emiliano, Alejandro, Francisco y Melesio vistieron playeras con los nombres de ellos 
en la parte posterior y al frente un trébol estampado con el rostro de ellos en cada hoja. Los universitarios 
sostienen que los adolescentes fueron asesinados por integrantes del crimen organizado, con la protección de 
policías y autoridades. El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, demandó al presidente Enrique Peña 
Nieto que la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada de la Procuraduría 
General de la República atraiga el caso. 
La Jornada, p.35, (Rubicela Morelos Cruz). 
  
Marcha en Jojutla 
Estudiantes, padres de familia y directivos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
encabezados por el rector Alejandro Vera, marcharon en el municipio de Jojutla para exigir justicia por los 
cuatro alumnos de preparatoria asesinados el pasado 2 de noviembre en Yautepec. La movilización congregó 
a mil personas y concluyó en el zócalo de la ciudad, donde los participantes colocaron las fotografías de los 
muchachos y depositaron flores blancas. El dirigente de la Federación de Estudiantes Universitarios del 
estado, Israel Reyes Medina, exigió que las autoridades dejen de criminalizar a los jóvenes ultimados tras 
acudir a una fiesta en el poblado vecino de Ticumán. Por separado, el secretario de Gobierno, Matías Quiroz 
Medina, aseguró que “nadie está por encima del estado de derecho”, al reiterar que se actuará con todo el 
peso de la ley. Afirmó que está en contacto con los familiares de las víctimas, y llamó a no descalificar las 
investigaciones de la fiscalía. 
Milenio, (David Monroy), http://www.milenio.com/policia/restos_humanos-tlalnepantla-homicidios_en_mexico-
asaltos-inseguridad-uaem-milenio_0_845915408.html 
 
Marchan y exigen justicia por muerte de preparatorianos  
El mejor homenaje que se le puede hacer a nuestros compañeros caídos es ayudar a construir un mejor 
estado, en el que los jóvenes tengan la libertad de salir sin temor a ser asesinados”, expresó Israel Reyes, 
presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Morelos (FEUM) durante el mitin realizado 
en el centro de Jojutla, en honor a los cuatro estudiantes asesinados el pasado 2 de noviembre. Por la 
mañana, alrededor de las 8:30 horas, las calles aledañas al plantel educativo se tornaron blancas; cientos de 
preparatorianos y los familiares de las víctimas tomaron las calles céntricas de Jojutla. Portaron las fotos de 
los cuatro jóvenes victimados —Francisco, Alejandro, Melesio y Alberto— así como rosas blancas.  Llegaron 
al pequeño quiosco de la cabecera municipal y desde ahí el líder de la FEUM justificó la marcha “para exigir 
justicia y paz. Caminamos por las calles que ellos tanto recorrieron y esta mañana ellos caminaron con 
nosotros”, dijo. Israel Reyes lamentó que la delincuencia quite vidas y destruya familias, y su discurso lo 
terminó con la consigna de no despedir a ningún otro estudiante. Un estado donde los jóvenes no tenemos la 
libertad de salir es un estado fallido, debe replantearse la estrategia de seguridad, puntualizó. Al terminar el 
acto, los presentes soltaron globos blancos y cada uno dejó una rosa blanca frente a las imágenes de los 
adolescentes. El rector Alejandro Vera atendió la petición del comité de estudiantes para estar en la 
movilización en muestra de apoyo. Ahí dijo que unos 100 universitarios han sido blanco de la delincuencia y al 
menos 20 han sido asesinados, secuestrados o sufrido algún ataque grave, durante la gestión del gobernador 
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Graco Ramírez. Reiteró su petición para que las autoridades realicen una investigación seria y veraz, que 
derive en la desmantelación de células criminales. “Esto no es politizar, es una exigencia ciudadana”, dijo. 
Sobre el presunto comunicado de los padres de las víctimas, donde “agradecen” a la fiscalía “su oportuna 
intervención” y piden no se politice el tema para beneficios personales, que desde ayer circula tanto en redes 
sociales como en un diario de circulación local, lamentó el doble discurso de las autoridades. “Ellos filtraron 
las imágenes de los jóvenes degollados porque son las imágenes de sus ministerios públicos; ellos han hecho 
declaraciones apresuradas sin iniciar siquiera una investigación para deslindar a los presuntos responsables 
por su presunta cercanía con el secretario de Gobierno; ellos publican en diarios y difunden el comunicado de 
los padres y son los primeros en usar la información para su beneficio”, señaló. Los familiares de los jóvenes 
no quisieron dar declaraciones, se limitaron a agradecer la difusión del caso, pero pidieron se respete su 
tiempo de duelo para procesar la ausencia de sus seres queridos, una vez que pase al menos el tiempo del 
novenario “estaremos en mejor disposición de hablar con la prensa y aportarles más elementos”, finalizó uno 
de los padres. 
El Universal, (Justino Miranda), http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/11/11/marchan-y-
exigen-justicia-por-muerte-de-preparatorianos 
 
Piden paz y justicia alumnos de la UAEM con marcha-mitin 
En demanda de paz y justicia, los estudiantes de las preparatorias y Escuelas de Estudios Superiores de la 
zona sur adscritas a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realizaron una marcha en 
Jojutla encabezada por los familiares de los jóvenes Alejandro Medina Juárez, Melesio Pizaña Flores, Alberto 
Emiliano Sánchez López y Francisco Emiliano Carmona Servín, asesinados la semana pasada. Poco después 
de las 9:30 horas del jueves, salió la caravana de la Preparatoria número cuatro de Jojutla liderada por los 
deudos de los cuatro estudiantes de este plantel muertos a cuchilladas el pasado dos de noviembre en los 
límites de Yautepec y Tlaltizapán. Cientos de alumnos y el personal de las preparatorias adheridas a la UAEM 
del sur poniente, así como de las Escuelas de Estudios Superiores de Jojutla, El Jicareo y Mazatepec, 
participaron en esta movilización vestidos de blanco, con globos y rosas blancas, portando carteles con 
demandas de justica y los nombres de las escuelas de cada contingente. Los familiares de las víctimas, sobre 
sus ropas, usaron playeras blancas con un trébol de cuatro hojas, y en cada estaba plasmadas la foto de los 
cuatro los adolescentes de 15, 16 y 17 años de edad. Así mismo, entre los contingentes, estuvo presente 
también un grupo de vecinos y la familia de la estudiante de la Secundaria "Enrique González Aparicio" que 
fue privada de su libertad el pasado 11 de enero de este año en Santa Rosa 30, Tlaltizapán. Al final de la 
marcha, se pudo observar a uno cuantos militantes de la Asamblea Permanente de Pueblos de Morelos 
(APPM) y del Grupo por un Zacatepec Unido (GRUZU) que demandaban el cierre definitivo del tiradero y el 
freno de la ola de crímenes. Durante el camino, al frente de todos se colocaron cuatro jovencitas con las fotos 
de Alejandro, Alberto, Melesio y Francisco hasta su arribo en el zócalo de la cabecera municipal, donde en 
cuatro pedestales las pusieron como parte de un homenaje. El primero en tomar el micrófono fue Gilberto 
Jaimes, consejero universitario de la Preparatoria de Jojutla, quien dijo que "ésta no es sólo una marcha, sino 
un homenaje para recordar a los compañeros, estudiantes, amigos, hijos; para recordarlos con ese carisma y 
de la mejor manera posible. Desde este lugar exigimos justicia, paz y respeto para los familiares que están 
pasando por momentos difíciles, porque no es justo que la vida de cuatro compañeros hayan terminado de 
esta forma". "Una de las principales funciones del Estado es brindar seguridad a los ciudadanos, y el Estado 
no ha brindado esa seguridad que nos merecemos", apuntó y agregó "los estudiantes no son sólo una 
matrícula más, son la razón de ser de la universidad y del país", al lamentar que se truncaran sus sueños y 
metas, por lo que refrendó su apoyo a los familiares de sus compañeros fallecidos. En su intervención, Israel 
Reyes Aguilar, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), manifestó que 
la representación estudiantil y la Universidad estarán junto a los deudos para caminar juntos, al sumarse a la 
demanda de los alumnos de la Preparatoria de Jojutla para recordar y homenajear a sus colegas. "Otro 
tiempo vendrá distinto a éste y alguien dirá debiste haber contado otras historias, y precisamente para poder 
contar otras historias y escribir tiempos distintos y mejores, estamos aquí", aseveró al evocar a Ángel 
González, poeta español, y añadió: "Hoy los estudiantes universitarios en un histórico acto hemos caminado 
las calles de Jojutla en señal de protesta por el injusto y artero asesinato de nuestros compañeros Alberto, 
Alejandro, Francisco y Melesio, víctimas de un estado de horror, de la delincuencia que ensombrece a 
Morelos, delincuencia que quita vidas y destruye familias". "El dos de noviembre será una fecha siempre triste 
para este estado que recordará un día trágico para Morelos por los cuatro jóvenes que fueron silenciados de 
manera indignante, por la criminalidad atroz cuya barbarie no se detiene ante nada", reflexionó 
lastimosamente, tras lo que reafirmó que la movilización de protesta por las calles de Jojutla también era un 
homenaje. El líder de la FEUM agregó: "Hoy los universitarios estamos aquí con la consigna de no tener que 
despedir nunca a otro de los nuestros como lo hicimos con los compañeros de la prepa Jojutla. No queremos 
volver a encontrar a ningún compañero asesinado. No queremos tener que seguir buscando a compañeros 
desaparecidos, secuestrados y violentados. Queremos un mejor Morelos para todos". Alertó que estos hechos 
deben obligar a la reflexión, "a alertarlos de que algo se está haciendo mal. Un estado donde los jóvenes no 
tenemos la seguridad de salir a las calles es un Estado fallido. De nada sirve presumir centros de inteligencia 
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policíacos, Mandos Únicos y comerciales de Morelos tranquilo, cuando en el día a día nuestros jóvenes 
siguen corriendo peligro y cayendo en manos de la delincuencia". "Como representantes estudiantiles siempre 
estaremos comprometidos a mejorar las condiciones de los universitarios. Ante actos cobardes que atenten 
contra la vida de nuestros compañeros, no callaremos, saldremos a dar la cara y a exigir justicia y verdad. 
Justicia para resolver los crímenes, capturar a los responsables y juzgarlos de manera efectiva y verdad de 
las autoridades ante los hechos". Al final, el dirigente de la FEUM pidió a los congregados que a la cuenta de 
tres soltaran decenas de globos blancos y después depositaran al pie de cada foto las rosas blancas en señal 
de despedida de sus compañeros. 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323300.htm 
 
Pide Rector desmantelar red de delincuencia organizada para recuperar la paz 
"Fueron delincuentes que operan en la región, y por supuesto para recuperar la paz y tener tranquilidad, es 
necesario que se desmantele esta red de delincuencia y que se encuentre los vínculos de estos criminales 
con actores políticos y policiales que seguramente les dan impunidad", manifestó el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, quien insistió en que el caso del homicidio 
de los cuatro estudiantes de la Preparatoria número cuatro debe ser atraído por la Procuraduría General de la 
República (PGR). Entrevistado al final de la marcha y mitin llevados a cabo en Jojutla por estos asesinatos 
cometidos el dos de noviembre, el rector rechazó tajante que las cuatro víctimas estén vinculadas con la 
delincuencia organizada, aunque insistió en que ésta los privó de la vida. "Es un hecho de delincuencia 
organizada. Nuestros jóvenes no están vinculados con la delincuencia organizada, ni con ninguna acción 
delictiva. Fueron delincuentes que forman parte de una red del crimen organizado que opera en la región", 
aseveró Vera Jiménez. Planteó que para recuperar la paz y tener tranquilidad, es necesario que se 
desmantele esta red de delincuencia y se encuentren los vínculos de los criminales con actores políticos y 
policiales que seguramente les dan impunidad. Sobre el comunicado que emitieron el martes los padres de 
familia a los medios de comunicación donde piden que el caso no se vuelva político, el rector de la UAEM dijo: 
"Me parece que es correcto que este hecho no tiene en ningún sentido que tomar otro rumbo que no sea el 
exigir justicia, el procurar justicia a los jóvenes asesinados. En ese sentido, me parece que en la medida en 
que ellos queden satisfechos con las investigaciones y con el procedimiento judicial que se lleve en contra de 
los responsables, nosotros no tendremos nada que decir". Agregó: "Pero como ciudadanos sí exigimos 
seguridad. Eso es algo que nos toca exigir a todos como ciudadanos, como parte de esta gran comunidad. En 
ese sentido es que nosotros creemos que sí se tiene que investigar a fondo la ola de crímenes y desmantelar 
las bandas criminales, antes de que acontezcan más hechos lamentables". Cuestionó lo que dijo el propio 
comisionado de Seguridad Pública, Alberto Capella Ibarra, sobre los detenidos: "¿Que si estos jóvenes sí 
tenían vínculos'? ¿Que de hecho uno de ellos estuvo preso y fue puesto en libertad? Pues que la autoridad 
federal investigue qué pasó, cuáles son los vínculos de éstos con la delincuencia y quiénes son los que les 
dan impunidad, porque está claro que si mataron así, es porque sabían y contaban con la protección de 
alguien que seguramente garantizaba su impunidad." 
El Sol de Cuernavaca, (Angelina Albarrán), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323296.htm. 
 
Morelos, un estado de horror: FEUM 
El pasado jueves 3 de noviembre cuando los cuatro ataúdes blancos de sus compañeros estuvieron en la 
cancha techada de su propia escuela en una misa, un estudiante de Preparatoria decía que antes de estos 
hechos sabía de la inseguridad que hay en el estado, pero que hasta ahora le había tocado vivirla y 
padecerla. No lo creía y ayer en voz de los líderes estudiantiles, una multitud manifestó esa tristeza y rabia. 
“Hoy los estudiantes universitarios en un histórico acto hemos caminado las calles de Jojutla en señal de 
protesta por el injusto y artero asesinato de nuestros compañeros Alberto, Alejandro, Francisco y Melesio, 
cuatro compañeros que han sido víctimas de un estado de horror, de la delincuencia que ensombrece a 
Morelos, delincuencia que quita vidas y destruye familias; el 2 de noviembre será una fecha siempre triste 
para este estado, el 2 de noviembre se recordará como un día trágico para Morelos, este acto no es sólo un 
acto de protesta, es un homenaje a la memoria de cuatro jóvenes universitarios que fueron silenciados de 
manera indignante por la criminalidad atroz que no se detiene ante nada…”, expresó en mitin el líder de la 
Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina. Por la mañana en la 
Preparatoria de Jojutla los estudiantes se prepararon como si fuesen a desfilar, con playeras blancas, rosas y 
globos del mismo color pero no iban contentos, más que nada estaban serios, preocupados y algunos 
llorando; las familias de los cuatro estudiantes asesinados encabezaron la marcha la cual fueron jalando a lo 
largo del primer cuadro de la ciudad para llegar al zócalo municipal. En un comunicado para la prensa, las 
familia de los jóvenes estudiantes pidieron a los gobiernos justicia y que el crimen no quede impune: 
“queremos decirles que estamos pasando por un momento de profundo dolor y que estamos conscientes de 
que nuestros hijos no van a regresar, ya los despedimos y hoy se encuentran descansando (…) y queremos 
dejar en claro lo siguiente: que los culpables reciban el castigo que merecen por lo que hicieron, hoy 
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confiamos en que la Fiscalía haga su trabajo y que el Poder Judicial castigue a quienes encuentren 
responsables por el dolor que nos causaron”. A esta marcha por la paz se unieron otras víctimas de la 
inseguridad en el estado, como la familia de Yamilé Silahua, de 12 años de edad, desaparecida en enero 
pasado. 
El Regional del Sur, p.5, (Yesenia Daniel), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84524 
 
‘Testigos clave’ ayudarían en investigación por multihomicidio 
Son tres los testigos clave, quienes podrían otorgar mayores elementos a la investigación de la supuesta 
disputa que sostuvieron los cuatro estudiantes de la Preparatoria número 4 de Jojutla durante los hechos 
ocurridos en el Centro de Ticumán en Tlaltizapán, horas antes de haber sido asesinados en Yautepec.  De 
acuerdo con los videos de prueba con los que cuenta la Fiscalía General del Estado (FGE), se muestra a una 
pareja que cruzó junto con su hija, en el lugar donde supuestamente la FGE, señaló que los estudiantes 
fueron rodeados por sus homicidas sobre la calle Plaza Principal  de Ticumán. Según la investigación de los 
hechos ocurridos, los adolescentes salieron del lugar denominado como "Casa del Terror" del poblado de 
Ticumán, del municipio de Tlaltizapán, quienes argumentaron que llevarían serenata a una mujer de esa 
comunidad, pero antes de llegar a su destino se encontraron con sus presuntos agresores. De acuerdo con la 
videograbación,–al cual que tiene acceso la Fiscalía General del Estado (FGE) como prueba-, de uno de los 
comercios de la zona se visualiza cómo los presuntos homicidas se encuentran ingiriendo bebidas alcohólicas 
frente a una tienda de abarrotes denominada "Súper G" y a unos metros se visualiza un automóvil 
estacionado tipo Jetta placas PYV-2121 de Morelos. Minutos después, aparecen los estudiantes, quienes 
viajaban en un vehículo tipo Sentra con placas PYS-5018 de Morelos, por lo que se detiene junto al otro 
vehículo y es cuando uno de los sospechosos se acerca a los estudiantes y permanece de pie junto al Sentra 
por algunos minutos. Inmediatamente otros tres sujetos descienden del Jetta y rodean el vehículo de los 
estudiantes de preparatoria de Jojutla, justo cuando su conductor comenzaba avanzar lentamente; por lo que 
se observa cómo los demás hombres se colocaron al interior de los lados para evitar que continuara su 
destino y así huyeran los estudiantes, mientras que el conductor del Sentra sigue avanzando lentamente 
hasta salir del alcance de la cámara. Por último, se visualiza, un quinto sujeto, quien desciende del automóvil 
tipo Jetta en aparente estado de ebriedad y camina unos cuantos metros tambaleándose y termina 
regresándose; es cuando se cruzan dos adultos con una menor y voltean hacia donde seguían los 
estudiantes. Y es que los tripulantes del automóvil tipo Jetta entran a cuadro y permanecen unos minutos ahí, 
apenas en la óptica de la cámara del lado izquierdo para posteriormente regresar caminando y poner en 
marcha su vehículo a velocidad baja. De acuerdo con las investigaciones del personal de la Policía de 
Investigación criminal de la Fiscalía General, los agresores primero discutieron con las víctimas y después los 
persiguieron a toda velocidad hasta la calle Morelos, donde los alcanzaron frente al centro nocturno "Vázquez 
Bar".  En su momento el agente del Ministerio Público, señaló que los habrían bajado de su automóvil, mismo 
que quedó abandonado y los llevaron en el Jetta con lujo de violencia hasta el ejido conocido como “El 
Caracol” de la colonia Miguel Hidalgo del municipio de Yautepec, donde los privaron de la vida con armas 
punzocortantes.  
El Regional del Sur, p.3, (Erick A. Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84529 
 
Javier Sicilia habla de una tragedia, de una dignidad y de un amor 
El escritor y activista social Javier Sicilia hubiera preferido jamás haber escrito El deshabitado, su obra más 
reciente. Me cuesta mucho trabajo hablar sobre este libro, porque es una novela que no hubiera querido 
presentar, mucho menos escribir, señaló. No estoy contento, no estoy feliz, porque esta historia, como la de 
cientos de miles de mexicanos, no debió haber sido. Y es que se trata de una obra autobiográfica en la que el 
autor cuenta lo que ha sido su vida a partir de los asesinatos de su hijo Juan Francisco y seis de sus amigos, 
perpetrados el 28 de marzo de 2011, en el contexto de violencia y de degradación moral que el país comenzó 
a vivir de forma brutal desde 2006. También aborda cómo, a raíz de esa trágica circunstancia, emprendió la 
creación del Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, al que se sumaron amigos, así como familiares de 
desaparecidos y asesinados como parte de los daños colaterales de la guerra contra el narco lanzada por el 
gobierno de Felipe Calderón. Con ese movimiento social y político recorrió el territorio nacional y Estados 
Unidos poniendo en el centro de la conciencia social no sólo el sufrimiento de las víctimas y sus reclamos de 
justicia y de paz, sino también una propuesta para hacerlas posibles. Durante la presentación de su novela, la 
noche del miércoles en el Museo de la Ciudad de México, Javier Sicilia indicó que la escritura de este texto 
(publicado por Grijalbo y Proceso Ediciones) se erige como un no rotundo al mal y la violencia prevalecientes 
en México, así como un llamado a la comunidad y la concordia. Este libro habla de una tragedia, de una 
dignidad y de un amor. Ojalá pueda servir como un no al mal. Es un no. Este país no puede seguir teniendo 
muertos y no podemos acostumbrarnos a ese horror. Destacó que la comunidad y la comunión son el camino 
que debe seguir el país, por lo cual rescatarlas representa el gran desafío y el gran problema que tenemos 
delante como sociedad. Al respecto, urgió a no seguir permitiendo que nuestra realidad cotidiana esté 
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determinada por personas desaparecidas, asesinadas y descuartizadas. El poeta, novelista, periodista y 
ensayista agradeció a todos los que integraron y apoyaron al Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad, 
varios de ellos presentes en el acto, como María Herrera Magdaleno, quien tiene a cuatro de sus hijos 
desaparecidos. Los definió como mujeres y hombres que saben el significado de la palabra para conservar, 
reconstruir, preservar, orientar y dar sentido a la vida. Son personas, agregó, que han sabido acompañar el 
dolor, el sufrimiento y decir que la literatura no es un divertimento, sino una conciencia y a veces un arma de 
sentido y de dignidad. Sicilia citó a Octavio Paz, al referirse a que el mundo de los seres humanos está hecho 
de palabras, y afirmó que cuando el lenguaje se corrompe las sociedades se pierden y prostituyen. La 
violencia que vivimos tiene algo que ver con la corrupción de la palabra, del sentido. 
Ausencia, la nada y el vacío 
Respecto del nombre del libro, Javier Sicilia señaló que un deshabitado es producto del mal y el horror, como 
fue su caso al perder un hijo; eso lo dejó con gran parte de su ser en la ausencia absoluta, en la nada. Pero 
no sólo eso; es algo que destruye y arrasa con las certezas con las que uno ha crecido y vivido, en las que 
uno se ha apoyado, y queda uno totalmente vacío. Añadió que la clase política es indiferente también a los 
problemas familiares que esas tragedias desencadenan, entre ellos la fractura y el fin de relaciones. El 
activista dijo que el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad puso en el centro de su acción a los 
asesinados, pero también a los desaparecidos y los desplazados en México, aunque este último rubro fue 
ignorado hasta que ocurrió la desaparición de los 43 estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, y se 
preguntó qué debe pasar para ver que también hay desplazados en el país y actuar. Además de Javier Sicilia, 
en la presentación de El deshabitado participaron el titular de la Secretaría de Cultura de la Ciudad de México, 
Eduardo Vázquez Martín, y el editor de la sección política de la revista Proceso, Alejandro Pérez, moderados 
por Ricardo Cayuela, director editorial de Penguin Random House. 
La Jornada, p.4, (Ángel Vargas). 
 
Confían en la Fiscalía padres de preparatorianos asesinados 
El secretario de gobierno, Matías Quiroz Medina, aseguró que en la reunión que sostuvo el pasado fin de 
semana con los padres de los cuatro estudiantes de Jojutla que fueron asesinados, estos le expresaron que 
su interés primario era que el Gobierno de Morelos, a través de la Fiscalía resolviera el caso, y procediera con 
los delincuentes el castigo correspondientes. El funcionario informó que el pasado sábado acompañado de los 
titulares de la Comisión de Atención a Víctimas se reunió con los padres de los cuatro jóvenes estudiantes de 
la Escuela Preparatoria de Jojutla que fueron asesinados y encontrados en los límites entre los municipios de 
Tlaltizapán y Yautepec. Lo anterior con la finalidad de dar seguimiento al caso, a la problemática y las 
necesidades que pudieran darse, y apoyarlos en este momento doloroso por el que atraviesan. Cuestionado 
sobre este escrito que circula, en el cual los padres de familia manifiestan estar interesados en que se 
resuelva el caso y no les interesan los fines políticos, Matías Quiroz expresó: «ellos me dejaron claro que el 
interés primario que tenían sobre este tema es que el Gobierno asumiera su responsabilidad de dar con los 
delincuentes y proceder al castigo que corresponde». Aseguró que los familias de las víctimas respaldaron su 
confianza en la investigaciones que realiza la Fiscalía del Estado, e inclusive le expresaron que en caso de 
detectaran u observaran inconsistencias, ellos mismos levantarían la voz. Matías Quiroz indicó que la Fiscalía 
del Estado ha presentado algunas personas como posibles implicados, las cuales se encuentran en un 
proceso de investigación y ahora le corresponde a un juzgado valorar e impartir justicia. 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323299.htm. 
 
Arranca UAEM eliminatorias regionales universitarias 
El campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) fue sede del torneo regional 
de las Ligas Universitarias de la zona Centro del país; son cuatro disciplinas las que estarán en disputa en 
esta eliminatoria: fútbol asociación, en las categorías varonil y femenil, básquetbol, voleibol y fútbol rápido. 
Cabe señalar que de esta eliminatoria surgirán quienes representarán a la zona Centro en la final nacional de 
cada especialidad. Los equipos representativos de Venados de la UAEM buscarán hacer valer su condición 
de locales para ganar la mayor cantidad de clasificaciones a la etapa nacional. Fútbol soccer: UAEM 5-0 
UAGRO. Durante el primer encuentro de fútbol soccer femenil, la oncena del equipo de la UAEM goleó 5-0 a 
la Universidad Autónoma del Estado de Guerrero (UAGRO), partido donde las de casa realizaron buenos 
kilates, logrando anotaciones de Lucero Cuevas, con dos goles, Karla Nieto y Berenice González y Yolitzin 
Abarca, con un tanto, respectivamente. 
El Sol de Cuernavaca, (Roger Mixcoac), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323389.htm. 
 
Serpientes y escaleras 
Según el columnista, La nota es de René Vega Giles en el periódico La Crónica: de confirmarse el hecho, 
estaríamos ante un gravísimo caso de tráfico de influencias, influyentismo y protección a delincuentes. “Dos 
de los cinco detenidos por el asesinato de cuatro estudiantes preparatorianos de Jojutla son ahijados del 
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secretario de Gobierno de Morelos, Matías Quiroz Medina y este martes fueron excluidos de la consignación 
del grupo ante el juez, informaron padres de las víctimas. Se trata de Sergio “N” o El Chuntaro y Óscar “N” 
conocido también como La Mosca, ambos originarios del municipio de Tlaltizapán. Los padres de los jóvenes 
asesinados Alberto Emiliano Sánchez López, Alejandro Medina Juárez, Francisco Emiliano Carmona Servín y 
de Melesio Pizaña Flores, indicaron que la investigación sobre el asesinato de sus hijos corre el riesgo quedar 
impune. La Fiscalía General del Estado de Morelos solamente entregó a tres de los cinco imputados por el 
cuádruple homicidio al juez de la causa, entre los que mencionó: Iván “N”, Luis Alejandro “N” y Carlos Daniel 
“N”. El juez de garantías fijó para el próximo sábado la audiencia de vinculación a proceso de estas personas 
imputadas, tras de que el domingo pasado la Fiscalía General del Estado (FGE) ejecutó las órdenes de 
aprehensión obsequiadas por el Juez en la Causa Penal JC/534/2016. Los dos presuntos multihomicidas no 
presentados al juez –aseguraron fuentes policiacas-- también están relacionados con la venta de drogas en 
narcomenudeo, extorsión y secuestro, mantienen ligas con el grupo delictivo Los Rojos. Al conocerse la 
relación familiar entre el secretario de Gobierno y los presuntos asesinos los padres de las víctimas también 
manifestaron su temor y advirtieron consecuencias en su contra. Estudiantes de la preparatoria del municipio 
de Jojutla, dependiente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), de donde eran alumnos 
las víctimas, anunciaron la realización de actividades de protesta con la finalidad –dijeron— de evitar la 
impidan en este hecho. También anunciaron que buscarán llevar a juicio de responsabilidades políticas y 
judiciales a Quiroz Medina.” Ante esta información el gobierno y el funcionario aludido guarda silencio. 
El Regional del Sur, p.2, (Eolo Pacheco), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84512 
 
Frentes políticos 
Según el columnista, Gracopoder. Las cosas siguen sin funcionar en Morelos, al menos, para el ciudadano 
común. Alejandro Vera Jiménez, director de la Universidad Autónoma del estado, pidió que se esclarezca 
cómo fueron liberados dos de los presuntos asesinos de los estudiantes de la preparatoria 4 de Jojutla, a 
quienes se les vincula familiarmente con el secretario de Gobierno, Matías Quiroz Medina. Sus ahijados 
fueron súbitamente puestos en libertad, sin explicación alguna por parte de la Fiscalía. Al parecer al 
gobernador le importa poco lo que pase en su estado. El señor Ramírez anda de precampaña en BC, ¿como 
para qué? En los camiones de Mexicali se observa publicidad con su foto en la que se lee: “Graco Ramírez 
transforma Morelos”. Sí, en el estado del terror y el nepotismo. 
Excélsior, http://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/2016/11/11/1127605 
 

Estatal:  
 
 Cierra registro de beca salario con 108 mil estudiantes 
La Secretaría de Educación dio a conocer que de un registro total de 118 mil estudiantes en el programa Beca 
Salario, alrededor de diez mil no concluyeron en tiempo el trámite de activación de tarjetas. La titular de la 
dependencia, Beatriz Ramírez Velázquez, manifestó que no habrá otra prórroga, porque el padrón debe ser 
enviado a la Federación. El número de beneficiarios que sí quedaron registrados y validados es de 108 mil 
alumnos y este jueves se depositó el pago a los jóvenes de nivel superior y secundaria y el próximo 18 de 
noviembre se liberarán los recursos a nivel medio superior. Se pagarán de forma acumulada los meses de 
septiembre, octubre y noviembre a quienes no habían recibido la beca. 
La Unión de Morelos, p.5, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/98028-cierra-registro-de-beca-salario-con-108-mil-
estudiantes.html 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323589.htm 
 
Beca salario continuará en Morelos: Bolaños Aguilar 
Anoche, quienes integran la LXIII Legislatura del Congreso de la Unión aprobaron el Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2017 (PEF 2017), donde se acordó dar impulso a la educación de los 
jóvenes del estado de Morelos, mediante la inclusión del programa Beca Salario, no obstante que en la 
propuesta original enviada por el titular del Poder Ejecutivo no se contempló. “Resulta un logro del trabajo de 
los diputados y del impulso que se dio desde esta presidencia, el hecho de que se incluya para el estado de 
Morelos la cantidad de 450 millones de pesos para el programa Beca Salario para el estado de Morelos, en 
los niveles básico, medio y superior” aseguró el presidente del Congreso Javier Bolaños Aguilar. 
La Unión de Morelos, p.3, (De la Redacción). 
El Regional del Sur, p.3, (Minerva Delgado), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84530 
El Sol de Cuernavaca, (Redacción), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323591.htm. 
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Nacional: 
 
Reasignan 67 mil mdp en el presupuesto 2017  
Los diputados aprobaron ayer en la noche en lo general el dictamen del Presupuesto de Egresos de la 
Federación de 2017. en lo particular. Con 438 votos a favor y 36 en contra, el Pleno dejó 359 reservas que 
serían discutidas durante la madrugada de hoy. El proyecto aprobado en la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública contempla una reasignación de 67 mil 700 millones de pesos, de los cuales 51 mil 380 
millones vendrían del tipo de cambio y la revisión de programas. El dictamen del Proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PPEF) fue aprobado en la Cámara de Diputados con 438 votos a favor y 36 en 
contra, y contempla una reasignación de 67 mil 700 millones de pesos, para poner recursos a fondos que 
contemplaban cero pesos, dijo Alfredo del Mazo Maza, presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública. Con estas reasignaciones, el fondo de capitalidad para la Ciudad de México tendrá 2 mil 400 millones 
de pesos, y la inversión para el Sistema de Transporte Colectivo Metro, tendrá 500 millones de pesos. Para el 
desarrollo de caminos y carreteras rurales se asignaron 6 mil millones de pesos. En tanto para el ramo de 
Educación y para atender necesidades de las universidades públicas estatales se determinaron 3 mil 451 
millones de pesos más. Asimismo, para fortalecer el sistema anticorrupción se designaron 5 mil 500 millones 
de pesos más. Sin precisar cifras, el funcionario comentó que se dieron recursos adicionales para el fondo 
fronterizo, el cual busca fortalecerla infraestructura en las fronteras del norte y sur del país, concluyó el 
presidente de la Comisión. El dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación fue aprobado con un 
incremento neto de 51 mil 380 mil millones 200 mil pesos más a lo propuesto por el ejecutivo federal. El gasto 
neto para 2017 será por 4.888 billones de pesos, cuando el proyecto del presidente contempló 4.837 billones 
de pesos. El incremento proviene por un cambio en el tipo del dólar por de 18.20 pesos por dólar a 18.62 
pesos, además de un incremento en la previsión para la recaudación de ingresos tributarios, explicó Vidal 
Llerenas Morales, secretario de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. Hay ramos que suben por 
naturaleza al incrementar el dólar y la recaudación, como los intereses de la deuda pública, del gobierno, 
Pemex y CFE, los cuales pasaron de 532 mil 348 millones de pesos, en la propuesta a 536 mil 714 millones 
de pesos, es decir un incremento de 4 mil 365 millones de pesos. 
El Financiero, p.1-5, (Dainzú Patiño). 
La Jornada, p.11, (Roberto Garduño y Enrique Méndez). 
 
En riesgo, desarrollo tecnológico y científico con el ajuste del próximo año 
El desarrollo científico y tecnológico del país; los proyectos de investigación en rubros como agua, medio 
ambiente y energía nuclear; tareas como el confinamiento de residuos médicos y programas contra la 
contaminación en el país quedarán en riesgo, de concretarse el recorte por 133 mil millones de pesos a 
educación media superior, ciencia, tecnología y la cultura, como se propone en el presupuesto de 2017. En 
conferencia de prensa, representantes de gremios agrupados en la Coordinadora Nacional de Sindicatos 
Universitarios de Educación Media Superior, Investigación y Cultura (Cnsuesic) y la Federación Nacional de 
Sindicatos Universitarios indicaron que, además, con dicho recorte habrá más fuga de cerebros del país. 
La Jornada, p.12, (Patricia Muñoz Ríos). 
 
LXIII Legislatura de la Cámara de Diputados  
Se publica inserción de os sindicatos agrupados en la Coordinadora Nacional de Sindicatos Universitarios, de 
Educación Superior, Investigación y Cultura (CNSUESIC), el Frente Amplio Social Unitario (FASU) y la Nueva 
Central de Trabajadores (NCT), manifestando su total inconformidad, indignación y rechazo al recorte de 
presupuesto al gasto social y en particular el destinado a la educación media superior, superior, investigación, 
ciencia y tecnología y cultura que el Ejecutivo Federal incluyo en su iniciativa de Presupuesto de Egresos de 
la Federación 2017.  
La Jornada, p.43, (COORDINADORA NACIONAL DE SINDICATOS UNIVERSITARIOS, DE EDUCACIÓN 
SUPERIOR, INVESTIGACIÓN Y CULTURA (CNSUESIC) STAUACh, SITUAM, SUTUACM, SIIINIFAP, 
SUTCIESAS, SUTCIEA, SINTCOP, SNPlCyD-INAH, CEND-SNTE, SNACPC-SCINAH, SITIMTA, SNDTSC-
Sector Central, SNDTSC-Sector INAH, SNDTSC-Sector INBAL, SUTIN, SIACOP, SUTCOLMEX, STUla, 
SUTIEMS, CPAyAIINAH, SUTAUTN, STUACh, DII-UP3, SUNTUAP, SUTUC, STAUO. DELEGACIONES 
SINDICALES DE TRABAJADORES DE LA SECRETARÍA DE CULTURA D- III- 227 ATM y Restauradores del 
INBA, Sindicato Nal. de Profesores de Inv. Científica y Docencia del INAH, Sindicato de Arquitectos del INAH, 
D- III- 239 Sección XI CENART, D- II- IA- 2 Sección X Arquitectos INHA, D-lll-188 Sección XI Grupos Artísticos 
INBA, D-lll- 20 Sección XI Bibliotecas de la SEP- Zona Sur, D-ll- BA-14 Sección X Investigadores INBA D- III-
15 Sección XI Niveles Especiales de la SEP, D- III- BA- 11 Sección X Escuela de Artesanías INBA, D- II- BA 
Sección X Escuela Nacional de Danza Clásica y Contemporánea del INBA. SINDICATOS DE 
TRABAJADORES DE LOS INSTITUTOS DE CONACyT SUTCIESAS, SUTINAOE, SUTCICESE, SIATCIAD, 
SITIMTA, SUTITSON. FRENTE AMPLIO SOCIAL UNITARIO ( FASU ) STUNAM NUEVA CENTRAL DE 
TRABAJADORES (NCI). 
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Desde el portal//Universidades 
El titular de la SEP, Aurelio Nuño Mayer propuso ante rectores reunidos en la Conferencia Internacional La 
Educación Superior en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sustentable, un acuerdo para financiar la educación 
superior, aumentar la matrícula y la calidad, determinar responsabilidades de los gobiernos federal, estatales y 
las propias universidades. Pidió trabajar a la brevedad, en un escenario presupuestal complicado, para 
encontrar la ruta duradera, estable y eficaz, a fin de financiar a las universidades no sólo el próximo año, sino 
durante décadas, con un gasto transparente y responsable, lo cual permitirá responder a los jóvenes, sin 
pretextos, por lo que exhortó a iniciar los trabajos inmediatamente, en el seno de la ANUIES, para alcanzar 
este acuerdo. Hasta hoy, lo que se ha logrado implementar es un plan para resolver el problema de 
financiamiento de las universidades públicas del país, en tanto que las privadas, al igual que el resto de la 
educación, incrementar matrícula y calidad educativa, por lo que el esfuerzo por mejorarlas debe ser también 
una prioridad en la reforma educativa en marcha. La opacidad en el manejo del presupuesto debe ser 
eliminado para que, al parejo del resto de las instituciones que transparentan los recursos públicos, también 
sean motivo de fiscalización. 
Diario Imagen, p.8, Ángel (Soriano). 
 
Educación, clave para agenda 2030 
La educación será clave para que México cumpla con las metas del desarrollo sostenible de la agenda 2030. 
que asumió el país ante la Organización de la Naciones Unidas (ONU) en 2015. Así lo aseguró Jordi Llopart, 
secretario ejecutivo de PNUD, durante su participación en la Conferencia Internacional ANUIES 2016, quien 
aseguró que fomentar los derechos humanos, la equidad y la participación ciudadana en los países 
comprometidos con la agenda, mejorará las condiciones de vida del mundo. Aseguró que instruir a la 
población sobre sus derechos humanos beneficiará en la aplicación de esta agenda que promueve 17 puntos 
que consisten en el fin de la pobreza, hambre cero, salud y bienestar, educación de calidad, igualdad de 
género, agua limpia y saneamiento, trabajo decente y desarrollo económico, medio ambiente sano. Avanza 
plan de financiamiento: El secretario general de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES), Jaime Valls Esponda, informó que la próxima semana iniciarán con la UNAM 
las pláticas para llegar a un nuevo acuerdo sobre el financiamiento en educación superior. Tras el anuncio que 
dio el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, sobre crear un nuevo acuerdo para financiar la 
educación superior en el país, Valls Esponda dijo que fue comisionado el subsecretario de Educación 
Superior, Salvador Jara, para empezar a trabajar en conjunto con la ANUIES. “Estamos en la ANUIES 
trabajando desde antes en un diagnóstico de los diferentes subsistemas y trabajaremos de manera colegiada 
en una propuesta que presentaremos al secretario”, dijo Valls Esponda. 
Excélsior, p.18, 10/11/16, (Ximena Mejía). 
 
Busca CONACyT "austeridad inteligente" ante recorte 
El director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), Enrique Cabrero Mendoza, dijo 
que es importante emprender una "austeridad inteligente" ante el recorte del presupuesto del 23.3 por ciento 
para ciencia, tecnología e innovación en 2017. "Por una parte, el área de becas es una prioridad para 
CONACyT, pero además es una prioridad dentro de la estrategia del tránsito de México hacia una sociedad y 
una economía del conocimiento. Sin capital humano, por más laboratorios e infraestructura que tuviéramos, 
no lo logramos. Todo depende de que tengamos suficiente capital humano capacitado, suficientes 
investigadores, tecnólogos, y empresas involucradas en la innovación y el desarrollo (...) Por más recortes 
presupuestales que haya, nosotros tenemos que seguir adelante, con una prioridad en la formación de capital 
humano", subrayó Cabrero, en el marco de la Conferencia Internacional de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), que se lleva a cabo en el Palacio de Minería. 
Reiteró que a pesar de los vaivenes del peso frente al dólar, el rubro de las becas se mantendrá e incluso se 
incrementarán, al igual que el Sistema Nacional de Investigadores, que el próximo año se espera alcance los 
27 mil integrantes.  
El Sol de Cuernavaca, (Sin firma), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4323287.htm. 
 
Mexicanos participarán en programa espacial de Australia 
Estudiantes mexicanos de ingeniería que, tras conocerse en el International Astronautical Congress realizado 
en Guadalajara, Jalisco, comenzaron a colaborar y generar proyectos del área, han sido seleccionados para 
participar en el programa Southern Hemisphere Space Studies organizado por la International Space 
University (ISU) y la University of South Australia que se realizará en Adelaide, Australia, del 9 de enero al 10 
de febrero de 2017. Se trata de Tania María Robles Hernández, Juan Carlos Mariscal Gómez, Luis Ángel 
Castellanos Velasco y Genaro Marcos Acosta, estudiantes de ingeniería mecánica, computación, eléctrica 
electrónica y mecatrónica, respectivamente, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). “Para 
nosotros es un honor formar parte del primer grupo de mexicanos aceptados en este programa y nos sentimos 
comprometidos con México de traer el aprendizaje y conocimiento de vuelta para colaborar a colocar a México 
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como un actor fundamental en la carrera espacial”, añadió Juan Carlos Mariscal.  Este programa se realizará 
en Mawson Lakes Campus en la University of South Australia, dentro de un plan de enseñanza internacional, 
intercultural e interdisciplinario. Este último punto se resalta en el plan de estudios que se cubrirá durante el 
mes en el que participarán, en donde se tocarán temas de ciencia y exploración espacial, aplicaciones, 
servicios, ciencias biológicas e ingeniería y sistemas espaciales, además de política, administración y 
negocios espaciales. 
El Universal, (Redacción),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2016/11/11/mexicanos-participaran-en-
programa-espacial-de-australia 
 
Olimpiadas del conocimiento, 25 años de promover la ciencia 
En 25 años de historia, los resultados obtenidos en las olimpiadas de conocimientos impulsadas por la 
Academia Mexicana de Ciencias (AMC) han rendido frutos satisfactorios tanto a escala nacional como 
internacional. Ayer, en el aula mayor de El Colegio Nacional, se festejó el 25 aniversario del inicio de este 
programa, cuyo objetivo es promover entre niños y jóvenes del país el interés por las disciplinas científicas. A 
lo largo de estos cinco lustros, las delegaciones mexicanas han obtenido en el ámbito internacional grandes 
resultados. En las olimpiadas Iberoamericana y en la Internacional de Biología, los jóvenes mexicanos –de 
nivel bachillerato– han conseguido nueve medallas de oro, 16 de plata y 37 de bronce. Mientras, en la 
Olimpiada Iberoamericana e Internacional de Química se han ganado 21 preseas doradas, 46 de plata y 61 de 
bronce, informó Jaime Urrutia Fucugauchi, presidente de la AMC. En la Olimpiada Mundial de Geografía, la 
delegación mexicana fue la campeona absoluta en la edición de 2007, señaló. Los resultados no sólo se han 
quedado en la obtención de medallas. Las olimpiadas de conocimiento (física, matemáticas, biología, química, 
geografía e historia) han motivado el interés por estas disciplinas en sus participantes. Muchos ex olímpicos 
orientaron sus vocaciones hacia las ciencias y hoy son investigadores en universidades de México y el 
extranjero. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso), 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/994893.html 
 
Necesario, ampliar la cobertura de la educación superior: Enrique Graue 
Aun cuando es necesario un financiamiento sostenible para lograr una educación de alta calidad, México tiene 
el gasto por alumno más bajo de todos los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), afirmó el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique 
Graue Wiechers. Al participar en el foro Tijuana Innovadora, en esa ciudad fronteriza –de acuerdo con un 
comunicado de la casa de estudios–, señaló que en 2013 Luxemburgo y Suiza invirtieron 21 mil 320 y 19 mil 
52 dólares por alumno, respectivamente, para brindar desde educación primaria hasta nivel superior; mientras 
México destinó sólo 3 mil 387 dólares, que representan la tercera parte del gasto promedio por estudiante de 
los países miembros de la OCDE, que fue de 10 mil 493 dólares. 
La Jornada, p.40, (De la Redacción). 
 
Paro en la UAG contra el recorte presupuestal 
Unos 5 mil trabajadores académicos y administrativos de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG) 
pararon labores durante 12 horas en más de 100 planteles y centros de trabajo en el estado, en rechazo al 
recorte presupuestal a la institución y solicitaron a la Cámara de Diputados reasignar partidas a los rubros 
prioritarios del país. Los sindicatos de Trabajadores Académicos y de Trabajadores Técnicos, Administrativos 
y de Intendencia de la UAG argumentaron que la rebaja del subsidio no sólo afectará las actividades 
académicas y de investigación, sino también las prestaciones del personal de base. Profesores, directivos y 
empleados administrativos de escuelas y unidades académicas colocaron banderas rojinegras en los accesos 
a los planteles y montaron guardias para impedir el ingreso de los universitarios. La medida afectó a unos 70 
mil estudiantes de los niveles medio superior, superior y posgrado. 
La Jornada, p.34, (Sergio Ocampo y Héctor Briseño). 
 
Paristas de la Esime y Poli inician diálogo 
Alumnos en paro de la Escuela Superior de Ingeniería Mecánica y Eléctrica (Esime), Unidad Zacatenco, y 
funcionarios de la Dirección General del Instituto Politécnico Nacional (IPN) iniciaron ayer un diálogo. 
Alumnos consultados refirieron que desean que las autoridades se comprometan a que no cambiarán los 
programas de estudios de las cuatro carreras impartidas en la Esime sin consultar a la comunidad escolar. 
Según los inconformes, hay proyectos para cambiarlos. 
La Jornada, p.41, (De la Redacción). 
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Normalistas se reúnen con Nuño en la SEP 
Estudiantes de la Escuela Normal Rural Raúl Isidro Burgos, de Ayotzinapa, así como de los planteles de 
Iguala, Arcelia y Teloloapan, todas en el estado de Guerrero, se reunieron con Aurelio Nuño Mayer, titular de 
la Secretaría de Educación Pública (SEP), con quien conversaron sobre las plazas para estudiantes que 
aprobaron el proceso de evaluación de ingreso, así como de la reforma educativa.  “Que se mantenga el 
diálogo, es lo que nosotros principalmente pedimos, y creo que todos caminamos y nos orientamos hacia el 
bienestar principal de todo el país, que es la educación de las personas que vienen atrás. En un momento, 
nosotros tuvimos que seguir a otras personas. Nuestros docentes son los primeros que requerimos dentro de 
la educación. Cualquier persona dentro de la sociedad lo sabe, la importancia que tiene la docencia y es algo 
que nosotros hoy nos encontramos e intentamos desarrollar. Agradecemos esa parte y que exista buena 
cordialidad con nosotros”, dijeron los jóvenes en la oficina del funcionario. A su vez, Nuño Mayer anunció a los 
estudiantes que tenían su apoyo y que esperaba que esta reunión fuera la primera de varias. 
El Universal, (Pedro Viña y Caña), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/seguridad/2016/11/11/normalistas-se-reunen-con-nuno-en-la-
sep 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/994748.html 
 
 
 
 
 
	


